

# LA MAISON-DIEU

N° 190

## QUAND L'ÉCRITURE DEVIENT PAROLE

---

### SOMMAIRE

Dom Denis HUERRE	<i>Une liturgie imprégnée par l'Écriture</i> .....	7
Isabelle RENAUD-CHAMSKA	<i>La Lettre et la Voix</i> .....	25
Paul BEAUCHAMP	<i>La Lecture typologique et le Pentateuque</i> .....	51
Cécile TURIOT	<i>Au cœur de la liturgie, lire les Écritures</i> .....	75
Collectif	<i>Pastorales de la Parole</i> .....	91
	<i>Les Grandes Religions et leurs Écritures saintes</i> .....	113
Jean-Marie SELLÈS	<i>Écriture et Parole dans le judaïsme</i> .....	114
Jacques JOMIER	<i>Le Coran et la Liturgie dans l'islam</i> .....	121
Michel DELAHOUTRE	<i>Le Livre et le Culte dans l'hindouisme et dans le sikhisme</i>	127
Dennis GIRA	<i>La Fonction des écritures saintes dans les rites bouddhiques</i> .....	133
John LAGERWEY	<i>Le Rôle du Livre dans le taoïsme</i> .....	138
Louis-Marie CHAUVET	<i>La Singularité du rapport chrétien à la Bible</i> .....	142
	<i>Comptes rendus</i> .....	155



*La Maison-Dieu*, 190, 1992, 5-6

## QUAND L'ÉCRITURE DEVIENT PAROLE

**L**A proclamation liturgique de l'Écriture est un événement. Ni les auditeurs, ni les lecteurs, ni même le texte ne peuvent y participer sans être transformés. Quand l'Écriture devient Parole, le Peuple de Dieu entre dans son avenir. Les articles publiés ici contemplant ce mystère, l'approchent sous divers angles et font apparaître les conditions actuelles de sa mise en lumière. La Maison-Dieu prolonge ainsi la réflexion inaugurée par la publication des travaux de la Societas Liturgica dès le début de l'année (LMD 189).

En moine pétri par la liturgie, Dom Denis Huerre montre une liturgie imprégnée par l'Écriture, situant à leur juste place le travail de répétition accomplie par le cycle liturgique et l'ouverture du cœur. Scrutant l'acte même de la proclamation, Isabelle Renaud-Chamska (*La Lettre et la Voix*) éveille à la compréhension des procédures littéraires et linguistiques qui résonnent si fortement dans les comportements.

Ensuite, deux articles manifestent, s'il en était besoin, qu'exégèse et science liturgique ne peuvent que s'enrichir mutuellement. Cécile Turiot (*Au cœur de la liturgie*).

Lire les Écritures), en proposant une lecture sémiotique d'une parabole, montre l'intérêt de telles méthodes de lecture. Paul Beauchamp fait découvrir l'importance de La lecture typologique de l'Écriture présente dans la Bible elle-même dès le Pentateuque. La liturgie voit ainsi s'élargir, dans sa fondation, le procédé typologique si conforme à la nature des prières liturgiques et qui a été adopté pour le choix des lectures de l'actuel lectionnaire romain.

Une Table ronde a réuni des personnes engagées diversement dans la pastorale. Les enjeux et l'importance de la place prise par la Parole de Dieu dans la pastorale sacramentelle sont évidents. Quelques lacunes observées dans l'intelligence même de sa signification sont autant d'invitations au travail.

Enfin, ce cahier 190 de LMD s'achève par une vaste enquête sur le Livre dans les grandes religions. Cinq spécialistes ont accepté de décrire la place que tient en chacune d'elles le Livre et comment celui-ci est utilisé dans le culte. Une telle comparaison si stimulante est reprise au point de vue de la théologie catholique par L.-M. Chauvet.



Apprenant la mort presque subite du P. Gaston Fontaine, chanoine régulier, LMD ne veut pas manquer de saluer un prêtre qui servit le renouveau de la liturgie avec tant d'ardeur et pendant tant d'années, à Rome, en France et au Québec. Ayant travaillé, entre autres, aux lectionnaires romains, il fut le premier directeur de l'Office national de liturgie du Canada francophone auquel le Centre national de pastorale liturgique et La Maison-Dieu expriment l'un et l'autre, en cette occasion, toute leur sympathie et l'assurance de leur prière.